

CAPITULO VI.

CUARTO DECENIO DEL SIGLO XVI.

1531.

Vuelven algunos conquistadores á pisar el territorio del Estado. Pedro Almendez de Chirinos era el jefe que los mandaba, el cual fué enviado por Guzman, despues de la ocupacion de Tonalá, en busca de nuevas conquistas: sus fuerzas consistian en ochenta españoles y mil indios auxiliares: llegó hasta Lagos y Comanja, y algunos de sus soldados penetraron hasta el valle de Leon, al que dieron el nombre de "Valle de Señora". Chirinos y sus tropas se vieron obligadas á retroceder por lo salvaje y errante de las tribus que ocupaban aquellas comarcas.

1538.

En esta fecha se agrega al Obispado de Michoacan, fundado cuatro años antes, el país ó territorio de los chichimecas, en el cual se encuentra la ciudad de Guanajuato, y otros varios de los pueblos mas florecientes que forman hoy el Estado del mismo nombre y el de San Luis Potosí.

La fundacion del Obispado tuvo lugar con arreglo á la real cédula del Emperador Carlos V. fechada en 20

—139—

de Febrero de 1534. Sus límites por entonces fueron mucho menores que los que tuvo despues, de suerte que por el norte solo se extendia hasta abarcar en su comprension á Yuririapúndaro, dejando fuera de ella todo el resto del territorio chichimeca. Cuando este le fué agregado se suscitó por ello un litigio muy reñido entre las Iglesias de México y Michoacan, que terminó en 1581, por medio de una transaccion, en la que se convino que el territorio de S. José de Iturbide ó de Casas Viejas, perteneciente al Estado de Guanajuato, y la ciudad de Querétaro, que dependian de este Obispado, se adjudicaran á la Diócesis de México.